



# المشهد الحقوقي لفلسطين

| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين" العدد (258) || 8 - 14 ديسمبر/كانون الأول 2024

## إعداد: رزون عيسى، نور خاروف، أروى عبد المنعم، كمال حشايكة

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلى أو الإقليمي أو الدولي، الرسمى أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

## <u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:</u>

- أعلنت وكالة غوث وتشغيل اللاجئين الفلسطينيين (الأونروا) أن 945 ألف شخص في قطاع غزة يواجهون مخاطر جسيمة خلال فصل الشتاء، مشددة على الحاجة الملحة لتوفير المساعدات لتلبية الاحتياجات المتزايدة لهم مع تفاقم الأزمة. كما <u>أكد</u> المفوض العام لوكالة الأونروا، فيليب لازارينى، على ضرورة الوقف الفوري لإطلاق النار في غزة لتمكين الأطفال من العودة إلى مسار التعليم وضمان ألا تتحول هذه الفئة من الأطفال إلى جيل ضائع. (8-9 ديسمبر
- صرح مسؤول رفيع في الإدارة الأمريكية أن واشنطن تبذل جهودًا مكثفة للتوصل إلى وقف لإطلاق النار في غزة، وتأمين إطلاق سراح الرهائن، ومعالجة قضايا أخرى متعلقة بالصراع. وأشار إلى أن التغيرات الكبيرة في ميزان القوى في الشرق الأوسط تمثل فرصة لتحقيق استقرار أكبر في المنطقة، بما يتماشي مع المصالح الأمريكية ومصالح شعوب المنطقة. (9 ديسمبر 2024)
- قل المفوض العام لوكالة الأونروا فيليب لازاريني، إن النظام الدولي القائم على القوانين يعاني من تصدعات واضحة، مشيرا إلى زيادة تحديات احترام اتفاقيات جنيف والتهديد الذي يواجه النظام متعدد الأطراف. وأوضح أن تجاهل









إسرائيل لأوامر محكمة العدل الدولية، بما في ذلك تلك المتعلقة بوقف الاحتلال ووقف جرائم الإبادة الجماعية في غزة، يعزز من استقطاب خطير في المجتمع الدولي. وحذر من كارثية انهيار وكالة الأونروا. (9 ديسمبر 2024)

- قل رئيس مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية في غزة، جورجيوس بيتروبولوس، إن نحو 2.1 مليون شخص في القطاع يحتاجون إلى مساعدات شاملة تشمل المأوى والمياه والغذاء والرعاية الطبية والحماية. وأشار إلى أن المعابر بين غزة وإسرائيل تفتح ببطء شديد، رغم الدعوات المتكررة لذلك، مما أدى إلى تزايد مشكلة النهب الإجرامي للإمدادات الإنسانية. (9 ديسمبر 2024)
  - <u>أفاد</u> مكتب الأمم المتحدة لتنسيق الشؤون الإنسانية بأنه تم تسليم وقود إضافي للمخابز في غزة، مما سمح لأربعة مخابز باستئناف العمل، بينما لا تزال سبعة مخابز مغلقة في شمال غزة ورفح بسبب الأعمال العدائية المستمرة، وجميع المخابز في دير البلح وخان يونس مغلقة نتيجة نقص الدقيق والمخاوف الأمنية. كما أعلن عن نجاح قافلة مشتركة في إيصال مساعدات غذائية عاجلة إلى سكان جنوب ووسط غزة عبر ممر فيلادلفيا، ما ساهم في توفير الغذاء لنحو 200,000 شخص. (10 ديسمبر 2024)
  - أصدر مكتب تنسيق الشؤون الإنسانية في الأراضي الفلسطينية المحتلة تقريرًا أكد فيه أن المساعدات الإنسانية لم تتمكن من الوصول إلى المناطق المحاصرة في شمال غزة خلال الأيام الـ66 الماضية، فيما تم تهجير حوالي 5,500 شخص قسرًا من ثلاث مدارس في بيت لاهيا. وأشار التقرير إلى أن أقل من 400 مريض تم إجلاؤهم لتلقى العلاج الطبي خارج غزة خلال الأشهر السبعة الماضية، بينما ينتظر حوالي 14 ألف شخص الموافقة على الخروج. كما أكد أن عدد المخابز المدعومة من الأمم المتحدة في غزة لا يتجاوز أربعة، وجميعها في مدينة غزة. ووثق التقرير 21 هجومًا على مدارس، معظمها كانت تستخدم كملاجئ للنازحين داخليًا. (10 ديسمبر 2024)
  - وثق المرصد الإعلامي لمنظمة التعاون الإسلامي تصعيداً إسرائيلياً مستمراً منذ أكتوبر 2023، يهدف إلى جعل قطاع غزة منطقة غير صالحة للعيش. (10 ديسمبر 2024)
  - أكدت المنسقة الأممية العليا للشؤون الإنسانية وإعادة الإعمار في غزة، سيغريد كاغ، أن الوضع في غزة "كارثي للغاية" حيث يعانى المدنيون من ظروف غير إنسانية. وأكدت على الحاجة الماسة لوقف إطلاق النار وإطلاق سراح الرهائن، مشيرة إلى أن المساعدات وحدها لن تكون كافية بدون استعادة النشاط التجاري وفتح معبر رفح. كما طالبت بتوسيع تعريف المواد ذات الاستخدام المزدوج والسماح بإدخال المواد الشتوية واللوازم الصحية. وشددت على ضرورة عودة السلطة الفلسطينية إلى غزة لتعزيز جهود التعافي وإعادة الإعمار، مؤكدة على دور وكالة الأونروا **الحيوي.** (10 ديسمبر 2024)
  - أعلنت الأمم المتحدة وشركاؤها في تقرير عن نداء عاجل لعام 2025 لجمع 4.07 مليار دولار لتلبية الاحتياجات الإنسانية لـ 3 ملايين شخص في الأراضي الفلسطينية المحتلة، بما في ذلك غزة والضفة الغربية والقدس الشرقية، في ظل الأزمة الإنسانية المتفاقمة. وأشار التقرير إلى أن غزة تعد أخطر الأماكن في العالم وأكثرها صعوبة لتقديم المساعدات، مع استمرار إغلاق المعابر أو تقييدها وتصاعد تكاليف العمليات. (11 ديسمبر 2024)

اطلع على تقارير



<u>صرح</u> مكتب تنسيق الشؤون الإنسانية أن قطاع غزة يشهد أعمال قتل وتدمير غير مسبوقة في التاريخ المعاصر، إلى جانب تصاعد العنف في الضفة الغربية. وأوضح مكتب تنسيق الشؤون الإنسانية أن الوضع في غزة أصبح من أخطر الأماكن في العالم، حيث يواجه السكان القتل أو الموت البطيء بسبب نقص الموارد، بينما تواجه الوكالات الإنسانية صعوبة كبيرة في إيصال المساعدات. (11 ديسمبر 2024)

| Page3

- أعلن وزير الخارجية الأيرلندي، مايكل مارتن، عن موافقة الحكومة الأيرلندية على تدخل إيرلندا في القضية التي رفعتها جنوب أفريقيا ضد إسرائيل في محكمة العدل الدولية بموجب اتفاقية الإبادة الجماعية. وقال مارتن إن إيرلندا ستطلب من محكمة العدل الدولية توسيع تفسيرها لما يشكّل ارتكابًا للإبادة الجماعية من قبل دولة ما. وتابع: "إننا نشعر بالقلق من أن التفسير الضيق للغاية لما يشكّل إبادة جماعية يؤدي إلى ثقافة الإفلات من العقاب". (11 ديسمبر 2024)
- <u>دعا</u> أربعة من مقرري الأمم المتحدة المستقلين المجتمع الدولي إلى فرض عقوبات على إسرائيل بسبب العمليات العدائية في الأراضي الفلسطينية المحتلة، مؤكدين ضرورة التخلص من "المعايير المزدوجة والتفسيرات المتطرفة" في تطبيق قوانين الحروب. ودعت مقررة الأمم المتحدة لحقوق الإنسان في الأراضي الفلسطينية فرانشيسكا ألبانيز إلى وقف توريد الأسلحة لإسرائيل ومراجعة عضويتها في الأمم المتحدة لإظهار عدم التسامح مع الإفلات من **العقاب.** (11 ديسمبر 2024)
- قل منسق الأمم المتحدة للشؤون الإنسانية في الأرض الفلسطينية المحتلة مهند هادي، إن العديد من الأشخاص الذين لا يموتون نتيجة القصف والرصاص قد يموتون بسبب نقص الرعاية الصحية أو الطعام أو المياه الصالحة للشرب. وأفاد الهادي، بعد جولته في مستشفى ناصر، أنه شاهد أمهات يقفن بجانب أطفالهن يتساءلن إذا كان بإمكانهم توفير الأدوية والرعاية الطبية اللازمة. (11 ديسمبر 2024)
- <u>اعتمدت</u> الجمعية العامة للأمم المتحدة قرارين يتعلقان بوقف إطلاق النار في غزة والإفراج عن الرهائن، بالإضافة إلى دعم ولاية وكالة إغاثة وتشغيل لاجئى فلسطين (الأونروا). بأغلبية 158 دولة معارضة 9 وامتناع 13، وطالبت الجمعية العامة بوقف فوري وغير مشروط لإطلاق النار في غزة، مع ضرورة التزام جميع الأطراف بذلك. ورفضت أي محاولات لتجويع الفلسطينيين. كما طالبت بتيسير دخول المساعدات إلى القطاع بتنسيق مع الأمم المتحدة. وأكدت الجمعية العامة التزامها بحل الدولتين . (11 ديسمبر 2024)
- صرح مسؤول التحقيق في الوضع في فلسطين في مكتب المدعى العام للمحكمة الجنائية الدولية، أندرو كايلي، أن الادعاءات بشأن وجود مقاتلين من حركة حماس في المستشفيات في غزة المحاصرة من قبل الجيش الإسرائيلي "مبالغ فيها بشكل كبير". وتساءل كايلى عن مصداقية هذه الادعاءات التى استخدمت لتبرير الهجمات الإسرائيلية على المنشآت الصحية في القطاع. وأشار كايلي إلى أن المحكمة الجنائية الدولية تواجه "صعوبة كبيرة في تقييم" مدى تواجد عناصر حماس في المستشفيات، موضحاً أن "هناك أكاذيب يتم تداولها"، وأكد أن هذا الموضوع بحاجة إلى تحقيق دقيق من قبل مكتب الادعاء. وأضاف: "أعتقد أن هذا الأمر مبالغ فيه إلى حد كبير، ولكننا بحاجة إلى إثبات

اطلع على تقارير



l Page4



مستوى الوجود العسكري، إذا كان موجوداً، في هذه المستشفيات بشكل قاطع، لأنني أعتقد أن الإعلام قد ضللنا بشأنه." (11 ديسمبر 2024)

- قل مسؤول الإعلام في حالات الطوارئ في برنامج الأغذية العالمي جوناثان دومونت إن الدمار في غزة "مذهل" وإن الجميع تقريبا فقدوا منازلهم، منبها إلى أن هناك القليل من الطعام الذي وصل إلى أسعار باهظة لا يستطيع الناس تحملها. و قال جوناثان دومونت: "يعيش الكثير من الناس في خيام. ومع اقتراب الشتاء، لدينا مطر ورياح تهب عليهم وتغمرهم بالفيضانات. كثير من الأطفال ليس لديهم أحذية. قرر الكثير من الناس أنه ليس لديهم خيار سوى العودة إلى منازلهم، والتي غالبا ما تكون عبارة عن أنقاض حرفيا". و شدد المسؤول الأممي على ضرورة إيجاد طريقة لإيصال الغذاء إلى غزة "كي نتمكن من التقليل من خطر المجاعة". (12 ديسمبر 2024)
- <u>ذُكرت</u> المقررة الخاصة للأمم المتحدة في الأراضي الفلسطينية المحتلة، فرانشيسكا ألبانيز، أنها قدمت تقريرًا في مارس 2024 حول "الدروع الطبية" في غزة، مشيرة إلى التدمير غير المبرر للبنية التحتية الصحية لأغراض عسكرية مزعومة. وأشارت إلى أن العديد من الأطراف قد تبنت الرواية التي قدمتها قوات الاحتلال الإسرائيلي. ومع ذلك، أكدت ألبانيز أن "هزيمة العدو" قد تكون هدفًا عسكريًا، ولكن عندما يصبح الهدف هو التدمير الكامل للمجموعة المستهدفة، فإن النزاع لا يعد حربًا بل يتحول إلى إبادة جماعية. (12 ديسمبر 2024)
- دعا رئيس البرلمان العربي، خلال اجتماع لرؤساء البرلمانات بدول مجلس التعاون الخليجي، إلى ضرورة تبني رؤية عربية جديدة للتعامل مع التحديات والأزمات الراهنة، خاصة الوضع المأساوي الذي يعيشه الشعب الفلسطيني **بسبب العدوان الإسرائيلي المستمر وحرب الإبادة الجماعية التي تشنها قوات الاحتلال منذ أكثر من عام.** (12 ديسمبر (2024
- أكد العاهل الأردني الملك عبد الله الثاني خلال لقائه مع وزير الخارجية الأمريكي أنتوني بلينكن، أن الخطوة الأولى لتحقيق تهدئة شاملة في المنطقة هي وقف الحرب الإسرائيلية على غزة، وهو ما يتطلب تحركًا دوليًا فوريًا وجادًا. وحذر من خطورة الإجراءات الإسرائيلية أحادية الجانب والاعتداءات المستمرة على المقدسات الإسلامية والمسيحية **فى القدس.** (12 ديسمبر 2024)
- أكد رئيس وزراء المملكة المتحدة كير ستارمر، دعمه الكامل لـ الأونروا، مشيرًا إلى التزام المملكة المتحدة بتقديم تمويل جديد لدعم خدماتها الحيوية. وشدد على ضرورة وقف فوري لإطلاق النار، وإطلاق سراح جميع الرهائن، وزيادة المساعدات الإنسانية. (12 ديسمبر 2024)
- <u>أدانت</u> منظمة التعاون الإسلامي المجزرة التي ارتكبها الاحتلال الإسرائيلي في مخيم النصيرات، معتبرة ذلك امتدادًا لإرهاب الدولة المنظم وجريمة إبادة جماعية مستمرة ضد الشعب الفلسطيني. كما رحبت بتبني الجمعية العامة للأمم المتحدة قرارًا يطالب بوقف فوري ودائم وغير مشروط لإطلاق النار، وقرارًا يدعم ولاية الأونروا. ودعت المنظمة المجتمع الدولي لإجبار إسرائيل على الالتزام بالقانون الدولي. (13 ديسمبر 2024)

اطلع على تقارير





- <u>قَضت</u> محكمة هولندية برفض طلب 10 منظمات غير حكومية مؤيدة للفلسطينيين لوقف تصدير الأسلحة من هولندا إلى إسرائيل وتجارتها مع المستوطنات الإسرائيلية غير القانونية في الأراضي الفلسطينية المحتلة، مشيرة إلى أن للدولة مجالا واسعا في سياستها ولا ينبغي على المحاكم التدخل في مثل هذه الأمور. (13 ديسمبر 2024)
- شدد نائب منسق الأمم المتحدة الخاص لعملية السلام في الشرق الأوسط والمنسق الإنساني والإقليمي للأراضي Page5 الفلسطينية المحتلة، مهند هادي، على أن الأمم المتحدة ملتزمة بدعم الشعب الفلسطيني، ووجه نداء إلى كافة الأطراف لاحترام مبادئ التمييز والملائمة وتدابير الحيطة في الهجمات، داعياً إلى حماية المدنيين ومرور آمن دون عوائق للمساعدات الإنسانية، وضرورة اتخاذ خطوات فورية لإنهاء المجازر ومواجهة أسباب النزاع. (13 ديسمبر (2024)

#### <u>مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية: </u>

- حذرت هيئة شؤون الأسرى والمحررين من تصاعد السياسات العدائية واللاإنسانية التي تمارسها إدارة سجن "الدامون"ضد المعتقلات الفلسطينيات، بما في ذلك التعذيب النفسي والتهديد بالاغتصاب، والتفتيش العاري، والضرب، والتجويع، وحرمانهن من الاحتياجات الأساسية والعلاج. كما <u>سلطت</u> الهيئة الضوء على الأوضاع المأساوية للأسرى الأطفال في سجن "مجدّو"، حيث تتواجد وحدات قمع خاصة بشكل دائم أمام القسم المخصص لاحتجازهم، تمارس أشكالًا متعددة من التنكيل والانتهاكات. وأكدت أن عدد الأسرى القاصرين في السجون الإسرائيلية يبلغ نحو 280 طفلًا. وفي السياق ذاته، <u>أشارت</u> الهيئة إلى سياسة الإهمال الطبي الممنهج التي تمارس بحق المعتقلين الفلسطينيين، محملة إدارة السجون الإسرائيلية المسؤولية الكاملة عن تداعياتها. ودعت المؤسسات الدولية، بما فيها مؤسسات حقوق الإنسان والصليب الأحمر، إلى الاضطلاع بمسؤولياتها والقيام بدورها في الدفاع عن المعتقلين وضمان حقوقهم. (8 ديسمبر 2024)
- بمناسبة الذكرى السابعة والثلاثين لانتفاضة الحجارة، أكد المجلس الوطنى الفلسطيني على استمرار النضال لتحقيق الحرية والكرامة الوطنية، وأدان المجلس الجرائم الإسرائيلية، مطالبًا المجتمع الدولي بمحاسبة الاحتلال ومقاطعته. (8 ديسمبر 2024)
- أكد مندوب فلسطين لدى الجامعة العربية، مهند العكلوك، أن فلسطين تطالب بتجميد عضوية إسرائيل في الأمم المتحدة، وتفعيل الفصل السابع من ميثاقها لإلزام إسرائيل بوقف إطلاق النار، إدخال المساعدات، ووقف تجويع وتهجير الفلسطينيين. كما دعا الدول العربية إلى اعتبار العدوان الإسرائيلي تهديدًا للأمن القومي العربي، وإدراج المنظمات الإرهابية الإسرائيلية على قوائم الإرهاب، ومقاطعة إسرائيل اقتصاديًا، وتكثيف الجهود القانونية في المحاكم الدولية، مع التأكيد على تنفيذ قرارات الجامعة العربية وعدم ابقائها حبراً على ورق. (8 ديسمبر 2024)
- رحبت وزارة الخارجية الفلسطينية بإعلان إيرلندا تدخلها في قضية الإبادة الجماعية ضد إسرائيل أمام محكمة العدل الدولية، ودعت جميع الدول الأطراف في اتفاقية منع جريمة الإبادة الجماعية إلى الانضمام والمشاركة الفاعلة في الإجراءات أمام المحكمة، مشددةً على ضرورة إنهاء الإبادة الجماعية ضد الشعب الفلسطيني ومكافحة إفلات إسرائيل من العقاب. كما رحبت <u>وزارة الخارجية الفلسطينية</u> و <u>المجلس الوطني الفلسطيني</u> باعتماد الجمعية العامة

اطلع على تقارير





للأمم المتحدة قرارين يدعوان إلى الوقف الفوري لإطلاق النار في قطاع غزة وحماية وكالة (الأونروا)، ودعت الوزارة جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة إلى ضمان تنفيذ هذه القرارات. في حين دعا المجلس الوطني المجتمع الدولي إلى عزل الاحتلال ومعاقبته ودعم الشعب الفلسطيني في نضاله من أجل الحرية والاستقلال. (11-12 ديسمبر 2024)

- قل المجلس الوطني الفلسطيني إن حكومة الاحتلال الإسرائيلي بدأت بتنفيذ مخططات ضم أراضي الضفة الغربية، | Page6 ضمن خطة الوزير المتطرف بتسلئيل سموتريتش، حيث استولت على 94 دونما من أراضي بيت جالا غرب بيت لحم. محذرا من أن تنفيذ خطة الضم يعزز نظام الاستعمار وتهجير السكان الأصليين. ودعا المجلس المجتمع الدولي إلى اتخاذ إجراءات عاجلة لوقف هذه الانتهاكات وفرض عقوبات على حكومة الاحتلال.
  - <u>أدانت</u> وزارة الخارجية الفلسطينية المجزرة الوحشية التي ارتكبها الاحتلال في مخيم النصيرات، مما أسفر عن استشهاد وإصابة أكثر من 150 فلسطينيًا وتدمير المباني، مشددةً أنها نتيجة لتخاذل المجتمع الدولي وفشله في **تنفيذ قراراته.** (13 ديسمبر 2024)

## مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- صرح سفير إسرائيل لدى الأمم المتحدة، داني دانون، أن مئات من موظفي الأونروا متورطون في إيذاء الأبرياء من الإسرائيليين، وقال إن تحقيق السلام مستحيل دون اقتلاع الأونروا. (9 ديسمبر 2024)
- قل وزير الخارجية الإسرائيلي، جدعون ساعر، إن إسرائيل أصبحت أكثر تفاؤلًا بشأن إمكانية التوصل إلى اتفاق لتحرير <mark>الرهائن المحتجزين في غزة، مؤكدًا أنه لن يكون هناك وقف لإطلاق النار دون التوصل إلى اتفاق بشأنهم. (</mark>9 ديسمبر
- دعا وزير الأمن القومي الإسرائيلي، إيتمار بن غفير، إلى إقامة حواجز عسكرية دائمة على طرق يهودا والسامرة (الضفة الغربية) وتوفير طرق آمنة للسكان هنا -سكان المستوطنات-. وشدد على أن حق مواطني إسرائيل في الحياة يتفوق على حرية التنقل للفلسطينيين. (12 ديسمبر 2024)
- <u>صادق</u> "الكنيست" الإسرائيلي على مشروع قانون قدمه عضو الكنيست سيمحا روتمان من حزب "الصهيونية الدينية" وأعضاء آخرون، يمنع تمويل "الدفاع القضائي" عن المعتقلين الفلسطينيين من قطاع غزة. وينص القانون على خصم أجور "محامى الدفاع" الذين عينتهم المحكمة للدفاع عن المعتقلين المتهمين أو المدانين بمخالفات أمنية منذ 7 أكتوبر 2023، من أموال المقاصة الفلسطينية المجمدة. (12 ديسمبر 2024)

## <u>إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:</u>

دعت منظمة العفو الدولية إلى التوقيع على عريضة تطالب النمسا، بصفتها دولة متعاقدة في اتفاقية منع جريمة الإبادة الجماعية والمعاقبة عليها، باتخاذ إجراءات فورية تشمل وقف تسليم الأسلحة والدعم التكنولوجي لإسرائيل، والتعاون مع الدول الأخرى وعلى المستوى الدولي للضغط من أجل وقف فوري لإطلاق النار، وضمان وصول المساعدات الإنسانية، و إنهاء الحصار المفروض على غزة.



<u>أصدرت</u> منظمة الحق ورقة مراجعة مفصلة بعنوان: "الحجج المقدمة في مذكرات أصدقاء المحكمة في سياق الوضع في دولة فلسطين أمام المحكمة الجنائية الدولية: طلبات أوامر القبض - أغسطس 2024"، وذلك بمناسبة الدورة الثالثة والعشرين لجمعية الدول الأطراف في المحكمة الجنائية الدولية. تحلل الورقة المراجعات القانونية التي قدمتها الدول في مذكراتها للمحكمة. يمكن الاطلاع على الورقة من هنا. (8 ديسمبر 2024)

| Page7

- بمناسبة اليوم الدولي لإحياء ذكرى ضحايا الإبادة الجماعية وكرامتهم، <u>أشار</u> مركز الميزان لحقوق الإنسان إلى معاناة الفلسطينيين في غزة من الإبادة الجماعية المستمرة التي ترتكبها إسرائيل منذ 430 يومًا ضد أكثر من مليوني فلسطيني. ولفت المركز إلى الفشل المستمر للمجتمع الدولي في الالتزام بمبادئه وتعهداته، داعياً إلى اتخاذ إجراءات دولية عاجلة لوقف الإبادة الجماعية التي ترتكبها اسرائيل ، و رفع الحصار عن غزة، وضمان إيصال المساعدات الإنسانية، ودعم الحقوق الأساسية للفلسطينيين. كما نبعت منظمة الحق إلى التهديدات المتزايدة لحقوق الفلسطينيين في الأراضي المحتلة، وحرمان اللاجئين والمنفيين من حق العودة، مطالبة الدول باتخاذ تدابير جادة لحماية الأونروا، مؤكدة أن إغلاقها يمثل عملًا من أعمال الإبادة الجماعية. وفي ذات السياق، <u>أشارت</u> منظمة دياكونيا إلى الانتهاكات الإسرائيلية بحق مراقبي المجتمع المدنى والإنساني، داعيةً إلى توفير الحماية لهم. وأكدت "أن الأشهر الأربعة عشر الماضية من الأعمال العدائية في إسرائيل وغزة كانت بمثابة وصمة في ضمير العالم الجمعي". (9-10 ديسمبر 2024)
- أدان المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان بأشد العبارات سياسة الاعتقالات والاحتجاز التعسفي التي تنتهجها السلطات الإسرائيلية، إلى جانب ممارسات التعذيب وسوء المعاملة والاختفاء القسري التي تطال الفلسطينيين من قطاع غزة، والتي تأتي في إطار سياسة الإبادة الجماعية المستمرة ضد السكان المدنيين في القطاع، مشيرًا إلى أن مصير وأماكن وجود الآلاف من الفلسطينيين، بمن فيهم الأطفال وكبار السن، ما زال مجهولًا. ودعا المركز المجتمع الدولى للتحرك العاجل للضغط على إسرائيل لوقف الابادة الجماعية، مع ضمان وصول اللجنة الدولية للصليب الأحمر والمحامين لزيارتهم. كما طالب المحكمة الجنائية الدولية بالتحقيق مع المسؤولين عن هذه الجرائم. (10 ديسمبر
- في تقريره السنوي، صرح الاتحاد الدولي للصحفيين أن عام 2024 كان عامًا مميتًا بشكل خاص للصحفيين والعاملين في مجال الإعلام، حيث قُتل 104 صحفيين حتى 10 ديسمبر/كانون الأول، و أكثر من نصفهم في غزة بفلسطين. وأكد الاتحاد على ضرورة تبنى الأمم المتحدة لاتفاقية دولية لحماية الصحفيين كمسألة ملحة. ومنذ بداية الحرب في 7 أكتوبر/تشرين الأول 2023، ارتفع عدد الصحفيين الفلسطينيين القتلى إلى 138 على الأقل، مما يجعل فلسطين واحدة من أخطر البلدان في تاريخ الصحافة الحديثة. (10 ديسمبر 2024)
- أصدر مركز حملة 7amleh تقريرا جديدا بعنوان "تصاعد المراقبة في القدس الشرقية منذ أكتوبر 2023"، والذي يسلط الضوء على تفاقم سياسات المراقبة الرقمية الإسرائيلية وتأثيرها على الحقوق المدنية والسياسية لسكان القدس الشرقية منذ 7 أكتوبر 2023. تضمن التقرير توثيقا لعمليات اعتقال جماعية استناداً إلى الأنشطة الرقمية،





إلى جانب الفصل التعسفي من العمل والتعليم، وزيادة الاعتماد على تقنيات متقدمة مثل أنظمة التعرف على الوجه والطائرات بدون طيار والبرامج التجسسية. (10 ديسمبر 2024)

#### مقالات قصيرة ومدونات:

| Page8

- نشرت Mondoweiss مقال رأي لـ محمد حوراني بعنوان: "ضربني ثم ادّعي المظلومية: إفلات المستوطنين **الإسرائيليين من العقاب في مسافر يطا".** (7 ديسمبر 2024)
- نشرت منظمة أصدقاء سبيل في أمريكا الشمالية مقالًا لـ جوناثان كتاب بعنوان: "القانون الدولي والمساءلة". (8
- نشرت Mondoweiss تقريرًا لـ كلوديا جون وآنا أوكس، بعنوان "الجامعات تواصل الانتقام من الموظفين المشاركين في الاحتجاجات في الحرم الجامعي بغزة". (10 ديسمبر 2024)
- نشرت Forward مقالًا لـ Daniil Brodsky بعنوان: "لماذا استقلت من منصبي كرئيس لمنظمة العفو الدولية في **إسرائيل؟".** (10 ديسمبر 2024)
- <u>نشرت</u> The Guardian مقال رأي لـ أحمد إبسيس بعنوان: "القانون الدولى وهم بالنسبة للفلسطينيين" (12 ديسمبر (2024
- نشرت The New Humanitarian مقالاً بعنوان "وكالات الإغاثة: التاريخ سيحكم على فشلكم في كشف جرائم الحرب الإسرائيلية والتواطؤ معها". (12 ديسمبر 2024)
- نشرت de Volkskrant مقال رأي لـ Jules ،Tarek Meguid ،Jenneke de Jager Kievit ،Sebastian Grüschke Schagen van Leeuwen، وKhansa Soufidi، بعنوان: "ينبغى على المجتمع الطبي أن يعلن موقفه بشأن الوضع **في غزة".** (12 ديسمبر 2024)
- نشرت Al Jazeera مقال رأي لـ Audrey Kissane بعنوان: "إيرلندا تصغى لنداء فلسطين، لكن هل تملك حرية الاستجابة؟". (12 ديسمبر 2024)
- <u>نشرت</u> الجزيرة مقال رأي لـ دونالد إيرل كولينز بعنوان :" بالكلمات يحاولون سجننا: الجامعات الأميركية ليست قلاعاً للحرية". (13 ديسمبر 2024)

## <u>مؤتمرات وفعاليات حقوقية:</u>

ناقش برنامج The Stream قناة الجزيرة، في حلقة بعنوان "إعادة التفكير في الأمم المتحدة: إصلاح أم زوال؟" دور الأمم المتحدة والقانون الدولي في مواجهة تحديات القرن الحادي والعشرين، مستضيفا المقررة الخاصة للأراضى الفلسطينية المحتلة فرانشيسكا ألبانيز. تناولت الحلقة قضية الإبادة الجماعية في غزة، وتطرقت إلى تطور الإطار الدولي، ودور المحكمة الجنائية الدولية في محاسبة الدول على الانتهاكات. (10 ديسمبر 2024)



